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В настоящее время тема импортозамещения оказалась одной из самых 
обсуждаемых. Драйвером реализации политики импортозамещения произо-
шел отказ Украины от сотрудничества с российскими предприятиями в ряде 
производств (прежде всего в сфере оборонно-промышленного комплекса) и 
вводимые США и Евросоюзом в отношении России экономические санкции. 

Импортозамещение - организационно - и технико-экономическое явле-
ние, состоящее в возможности отечественного производства конкретных но-
менклатур конечной или промежуточной (полуфабрикаты, сырье, материалы) 
продукции и замещение ими импорта. Это такой тип экономической страте-
гии и промышленной политики государства, который направлен на замену 
импорта промышленных товаров, пользующихся спросом на внутреннем 
рынке, товарами национального производства [1]. 

Российский и мировой опыт импортозамещения показал, что оно имеет 
ряд положительных последствий, среди которых следует выделить рост заня-
тости и снижение безработицы, стимулирование научно-технического про-
гресса и, как следствие, уровня образования, укрепление экономической без-
опасности страны, рост  спроса на товары внутреннего производства и сохра-
нение валютной выручки внутри страны. 

А к недостаткам импортозамещения, которые часто озвучиваются в 
развернувшейся по этому вопросу дискуссии, можно отнести сдерживание 
процессов международной экономической интеграции, противоречие прин-
ципам свободной международной торговли, снижение эффективности отече-
ственного производства в условиях государственного протекционизма, сти-
мулирование увеличение цен на российские товары на внутреннем рынке в 
условиях ограничения конкуренции, рост коррупции. 

Для России сегодня стратегия, направленная на перестройку экономи-
ческой модели развития за счёт перехода на импортозамещающее производ-
ство и технологии в стратегически важных отраслях, является определяющей. 
К сожалению, объективные статистические данные свидетельствуют, что оте-
чественная экономика в целом и промышленность, в частности, достаточно 
сильно зависят от импорта, особенно от поставок иностранного оборудования 
и транспортных средств. Основной статьёй импорта в Российской Федерации 
являются машины, оборудование и транспортные средства. Второй-третьей 
по значимости статьями импорта являются химические продукты и продук-



ция АПК. Однако анализ оперативных данных Федеральной таможенной 
службы за первое полугодие 2014 г показывает, что, несмотря на ужесточение 
режимов внешнеэкономического взаимодействия России, структура её им-
порта не претерпела существенных изменений. 

Важно обратить внимание на то, как изменялась структура импорта за 
период с 2000-го по 2012 г. В структуре импорта почти вдвое сократилась до-
ля продовольственных товаров. Это является положительной тенденцией и 
говорит об усилении продовольственной безопасности страны. В то же время 
доля импорта машин и оборудования существенно увеличилась-с 31,4 до 50,2 
%. Как отмечалось ранее, с одной стороны, это свидетельствует о восстанов-
лении промышленного сектора российской экономики, с другой-говорит о 
нарастании технологической зависимости России от других стран. В этой свя-
зи указанной тенденции нельзя дать однозначную оценку. Но, несомненно, в 
машиностроении импортозамещение приобретает особую актуальность. 

Так в 2010 году в Российской Федерации на правительственном уровне, 
в рамках действий стратегии модернизации, было выбрано семь стратегиче-
ских отраслей деятельности: энергетика, космос, информационные техноло-
гии, оборона, связь, транспорт и нанотехнологии. А так же те сегменты эко-
номики, которые обеспечивают устойчивость социально-экономической си-
стемы страны. Приоритет в этой связи здесь должен быть отдан оборонно-
промышленному комплексу (ОПК) и высокотехнологичным отраслям про-
мышленности. 

Результатом реализации стратегии импортозамещения должно стать 
повышение конкурентоспособности отечественной продукции и товаров 
народного потребления посредством стимулирования технологической мо-
дернизации их производства, повышения эффективности и освоения новых 
конкурентоспособных видов продукции с относительно высокой добавленной 
стоимостью. 

В настоящее время стала стремительно развиваться сфера импортоза-
мещения лекарственных препаратов. Зависимость российского фармацевти-
ческого сектора от импортных лекарств в ситуации, когда национальная ва-
люта девальвирована, и платежеспособный спрос со стороны населения пада-
ет, свидетельствует о необходимости введения мер по реализации импорто-
замещения. Импортозамещение является одной из главных целей «Стратегии 
развития фармацевтической промышленности РФ до 2020 года». 

В марте 2009 года было сообщено, что Минпромторг готов внести в 
правительство «Стратегию развития фармацевтической промышленности РФ 
до 2020 года». Документ предполагает, что к 2020 году доля продукции оте-
чественного производства на внутреннем рынке вырастет с 20 % в 2007 году 
до 50 %. Также, согласно документу, к 2020 году на территории РФ должны 
производиться фармацевтические субстанции, необходимые для выпуска 
50 % готовых лекарств 

29 декабря 2010 года правительство России одобрило федеральную це-
левую программу по развитию фармацевтической и медицинской промыш-



ленности. Программа рассчитана на 10 лет. Её объём — 188 млрд. рублей, из 
которых 154 млрд.— это НИОКРы. Эти НИОКРы, 154 с лишним миллиарда 
рублей, разделены на два направления: модернизационное и инновационное. 
Программа на первом этапе будет иметь в качестве продукта и результата в 
главную очередь импортозамещающий потенциал. Предполагается, что к 
2015 году, на середине этой программы, 90 % стратегических лекарств, 90 % 
жизненно важных средств будет производиться уже российскими предприя-
тиями [4]. 

Рынок лекарств  в  России предстал под влиянием общей экономиче-
ской нестабильности в стране: в условиях падения курса рубля цены на 
фармпродукцию выросли. В 2014 году цены на лекарства в аптеках выросли 
на 12,7%, указывает исследование компании DSM Group. Так по данным ана-
литиков DSM Group, доля лекарств российского производства на коммерче-
ском рынке в стоимостном выражении составляет всего 23%, в натуральном, 
по числу проданных упаковок, – 56%. Импорт занимает около 85% от общего 
объема лекарственных госзакупок, в госпитальном сегменте – 70% (годовой 
объем закупок – 115 миллиардов рублей), в программе дополнительного ле-
карственного обеспечения – 86% (годовой объем – 65,5 миллиарда рублей). 

К примеру, в Калужской области, по словам представителя Централь-
ного штаба общероссийского народного фронта (ОНФ) Кирилла Варламова, 
невзирая на многообразие фармацевтических производств, доля отечествен-
ных закупаемых лекарственных средств в упаковках и торговых наименова-
ниях насчитывает 65% и 46% соответственно, однако в денежном выражении 
составляет всего 28% [5]. 

В России активно начали строиться фармацевтические заводы. Это го-
ворит о стремительном развитии данной сферы в стране. Так Компания "Ге-
рофарм-Био" официально запустила производство генно-инженерного инсу-
лина человека. На заводе в городе Оболенске (Московская область) впервые в 
России будет производиться основа для инсулина, генно-инженерные инсу-
лины и аналоги, а также препараты для лечения социально значимых заболе-
ваний. Производство российского генно-инженерного инсулина носит длин-
ную историю. Еще в начале 1990-х годов были попытки создание отечествен-
ного препарата. В 1996 году была утверждена Федеральная программа "Са-
харный диабет". Одним из разработчиков стал Оболенский Государственный 
научный центр прикладной микробиологии. Именно здесь и был получен 
российский генно-инженерный инсулин. В 1998 году на базе научного центра 
было образовано ОАО "Национальные биотехнологии". В 2000-2006 годах 
проходили клинические испытания, в 2006 году был зарегистрирован россий-
ский препарат "Ринсулин". В 2009 году ОАО "Национальные биотехнологии" 
начали производство инсулина, дистрибьютором Ринсулина стал "Герофарм". 
А в 2012 году две компании объединились под названием "Герофарм-Био". 
Строительство нового производственного комплекса началось еще в 2011 го-
ду. В строительство было вложено 1,5 млрд. руб. Объем производства соста-
вит 25 млн. флаконов и 5 млн. картриджей в год. В минувшем заводском кор-



пусе "Герофарм-Био" делали только флаконы, теперь же предприятие начнет 
создавать и картриджи, здесь же будут собираться многоразовые шприцы для 
них, а в дальнейшем намечается и производство шприц-ручек [6]. 

Кемеровская область так же активно участвует в расширении производ-
ства фармацевтической продукции на российском рынке. Так в планах пер-
спективного развития OOO "Анжеро-Судженский химико-фармацевтический 
завод" на 2012 – 2017 г.г. приоритетные позиции занимают вопросы освоения 
новой номенклатуры из разряда «дженериков» (импортозамещающие препа-
раты), таблетки и стерильные растворы, и организация дополнительных про-
изводственных мощностей оснащенных современным, высокопроизводи-
тельным оборудованием. За 2012-2014 год произведено техническое перево-
оружение с организацией новых участков цеха фармацевтического завода: 
участок по упаковке суппозиториев; комплекс чистых помещений (КЧП) - 
новая технологическая схема, оснащенная современным оборудованием про-
изводства Италии, Германии. Также за этот период произведено техническое 
перевооружение участка синтеза, ввод в эксплуатацию прачечной предприя-
тия. Новые помещения организованы с требованиями "Правила организации 
производства и контроля качества лекарственных средств" с установкой со-
временного оборудования. 2015-2017 года - производство стерильных раство-
ров, порошков, суппозиториев [2]. 

В 2014 году в г. Юрге началось возведение фармацевтического завода. 
Создание этого нового предприятия намечено в рамках комплексного плана 
развития моногорода. Строительством завода занимается ООО «Фарм 
Групп», имеющее сеть аптек на территории Кемеровской области. Капиталь-
ные вложения в реализацию проекта оцениваются в 12 млн. евро, из них 45% 
будет вложено компанией в современное оборудование по производству ин-
фузионных растворов (физраствор) в полимерных пакетах. Новое предприя-
тие сможет выпускать до 15 млн. пакетов в год [3]. 

Следует отметить, что в России должным образом развивается им-
портозамещение медодежды. Так за 2014 год доля импорта одноразового ме-
дицинского инвентаря в России составила 47%. Благодаря усилиям россий-
ских производителей удалось значительно вытеснить с рынка высококаче-
ственную, но дорогостоящую продукцию из Соединённых Штатов и Европы. 
В свою очередь уходят с рынка и китайские изделия, но невысокая цена ази-
атских производителей и низкая платёжеспособность отечественных лечебно-
профилактических учреждений не дают в полной мере вытеснить Китай с 
Российского рынка. 

В январе 2015 года, по данным Минздрава, цены на лекарства, не вхо-
дящие в список жизненно необходимых и важнейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП), поднялись до 15% по отдельным наименованиям. Рост цен 
на препараты из списка ЖНВЛП, цены на которые контролируются на прави-
тельственном уровне, за тот же период составил около 4%. По мере падения 
курса рубля по отношению к доллару и евро люди стали поддаваться панике 



и скупать лекарства на полгода вперед. Так, в декабре 2014 года люди приоб-
рели на 30% больше лекарств, чем им требуется, отметили участники рынка. 

На проекты, связанные с импортозамещением в области фармацевтиче-
ской промышленности, в 2015 году из госбюджета выделено 10 млрд. рублей. 
В Минпромторге отметили, что 60% этой суммы будет направлено на произ-
водство качественных российских лекарств, что позволит обеспечить лекар-
ственную безопасность страны и около 40% - на создание медицинских изде-
лий и медицинской техники [4]. 

Что касается ограничений доступа иностранных производителей к гос-
закупкам, то в министерстве пояснили, что аптечный сектор эта мера не за-
тронет, поэтому у потребителей нет поводов для беспокойства. 

Таким образом, можно сделать вывод о том, что у России большие пер-
спективы в сфере импортозамещения лекарственных препаратов, так как она 
является огромнейшим рынком сбыта и имеет большое количество возмож-
ностей для развития этой отрасли. 
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